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PODER JUDICIÁRIO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO 

GABINETE DA PRESIDÊNCIA (GABPRES) 

DEPARTAMENTO DE GESTÃO ESTRATÉGICA E PLANEJAMENTO (DEGEP) 

DIVISÃO DE APOIO E ASSESSORAMENTO TÉCNICO AOS ÓRGÃOS COLEGIADOS 

ADMINISTRATIVOS (DICOL) 

 ADMINISTRATIVOS (DICOL) Coordenadoria Estadual da Mulher em Situação de Violência 

Doméstica e Familiar – COEM (Pandemia - Rede de Enfrentamento 

à Violência Doméstica e Familiar contra a Mulher) 

ATA DE REUNIÃO  

Nº 41/2020 

Data: 22.07.2020 Horário: 16h30. Local: Virtual (Aplicativo Microsoft TEAMS) 

Estiveram presentes na reunião, realizada por meio virtual (Aplicativo Microsoft TEAMS): 

1. Juíza Adriana Ramos de Mello (Membro da COEM); 

2. Juíza Katerine Jatahy (Membro da COEM); 

3. Juíza Juliana Cardoso Monteiro de Barros (Membro da COEM); 

4. Juíza Elen de Freitas Barbosa (Membro da COEM); 

5. Juíza Luciana Fiala de Siqueira Carvalho (Membro da COEM); 

6. Juíza Camila Rocha Guerin (Membro da COEM); 

7. Juíza Renata Travassos Medina de Macedo (Membro da COEM); 

8. Juíza Leidjane Chieza Gomes (Comarca de Natividade); 

9. Promotora Lúcia Iloizio Barros Bastos (MPRJ); 

10. Procuradora Carla Araújo (MPRJ); 

11. Defensora Flávia Nascimento (DPRJ); 

12. Defensora Matilde Alonso (DPRJ); 

13. Sra. Elisa Nolasco das Neves Franco (CAO Criminal – DPRJ); 

14. Delegada Sandra Ornellas (DGPAM - PCERJ); 

15. Ten. Cel. Cláudia Moraes (PMERJ); 

16. Dra. Ana Otoni (Coordenadoria Estadual da Saúde da Mulher); 

17. Sra. Helena Piragibe (CEDIM RJ); 

18. Sra. Luciana Cavallari (Secret. de Políticas Públ. p/ as Mulheres - Itatiaia); 

19. Sra. Débora Rosa (Coord. de Polít. Públ. p/ as Mulheres - Itaperuna); 

20. Sra. Marisa Gaudio (OAB/RJ); 

21. Sra. Edna Calheiros (Município de Saquarema); 

22. Sra. Maria José de Melo (CEJUVIDA); 

23. Sra. Cristina Fernandes (CIAM Márcia Lyra); 

24. Sra. Rosangela Pereira (CEAM Chiquinha Gonzaga). 
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A Exma. Juíza ADRIANA MELLO, membro da COEM, abre os trabalhos 16h40min, 

dispensando a lista de presença, por tratar-se de reunião virtual através do aplicativo Microsoft 

Teams, e agradece a participação de todas. 

Informa que as reuniões semanais da Rede visam aproximar cada vez mais as 

Instituições para que compartilhem suas dificuldades/necessidades, melhores práticas e, de 

forma articulada, busquem melhorias para garantir um célere atendimento/acolhimento das 

mulheres vítimas de violência doméstica e familiar. 

Inicialmente, deseja boas-vindas para aquelas que participam pela primeira vez e faz um 

breve desdobramento sobre reuniões específicas que ocorreram ao longo da semana com a 

PCERJ, para verificar o andamento das melhorias do 197, e com os Diretores dos IMLs 

(Centro/RJ e Campo Grande), para articular a capacitação dos Peritos Criminais, que atuam nas 

Salas Lilás, prevista para agosto ou setembro, cuja data está em definição pela ACADEPOL. 

Em complemento, a Magistrada também informa que está prevista para ocorrer, em 

agosto ou setembro, uma capacitação para as gestoras municipais, em parceria com o 

CEDIM/RJ, cujo conteúdo será a Lei Maria da Penha, suas atualizações e repercussões nos 

direitos das mulheres. 

Sra. Luciana Cavallari (Secretária de Políticas Públicas para as Mulheres - Itatiaia) 

discorre sobre o trabalho em Rede e dos projetos realizados na região. Informa que existe um 

bom relacionamento/parceria com a Delegacia da região e a Secretaria realiza trabalhos de 

prevenção, orientação e proporciona atendimento com Psicóloga para as mulheres vítimas.  

Ao ensejo, informa que fez uma ação conjunta com a Juíza da Comarca de Itatiaia (Dra. 

Carolina) e a Juíza Elen Freitas para fomentar a adesão das farmácias locais e, até o momento, 

já conseguiram um total de cinco adesões. 

Sra. Débora Rosa (Coordenadoria de Políticas Públicas para as Mulheres - Itaperuna) 

discorre sobre o bom relacionamento/parceria que a Coordenadoria possui com as Instituições 

locais e que facilita a atuação em Rede. No entanto, em relação à Delegacia da região, relata 

que ainda está tentando uma aproximação e que há uma reunião agendada, nos próximos 

dias, com o Delegado. 

Ao ensejo, expõe que, até o mês de junho, foram quase 500 atendimentos de mulheres 

vítimas de violência doméstica e familiar e três feminicídios; e, aproximadamente, 900 

atendimentos ao longo de 2019. 



A Juiza Camila Guerin (Membro da COEM / Comarca de Saquarema) discorre sobre a 

parceria que a Guarda Municipal das regides de Saquarema e Araruama esta firmando com a 

PM para emprestar viaturas a fim de atender os casos provenientes da campanha. Relata que a 

adesao a campanha, na Regido dos Lagos, esta evoluindo. No entanto, informa que estad com 

dificuldades de adesao na regido da Costa Verde. Dito isso, solicita ajuda e, se possivel, para 

que a Defensoria Publica da regido entre em contato com ela, através dos e-mails 

I ou oucrosinalvermelhorj@hotmail.com), para tentar unir forgas. 

Na oportunidade, a Juiza Adriana Mello aventa a possibilidade de: (i) a Dr. Sandra 

Ornellas sempre convidar duas Delegadas de DEAMs (de preferéncia do interior) para as 

reunides da Rede; (ii) a Sra. Helena Piragibe ajudar a Juiza Camila Guerin nos 

contatos/articulacdo com as gestoras da regiao da Costa Verde (Angra dos Reis e Paraty) para 

disseminacao da campanha do CNJ. 

Com a palavra, a Sra. Helena Piragibe (CEDIM-RJ) informa que ajudara a Juiza Camila 

Guerin na articulacdo para a regido da Costa Verde e que entrarda em contato, posteriormente, 

com a Edna Calheiros e a Juiza Camila. Em complemento, discorre sobre as cinco reunides (a 

mais recente na regiao Norte) que fez com as Juizas responsaveis e a participacao local: das 

Gestoras, Conselheiras Defensores, OAB, Patrulha Maria da Penha e DEAM para fomentar a 

adesao da campanha nacional. 

A Juiza Adriana Mello indaga se em Angra dos Reis ha algum equipamento de 

protecdo a mulher. Sra. Helena Piragibe responde que, no momento, existe apenas a DEAM e 

que tem participado das reunides através do Legislativo. Dito isso, a Juiza Adriana Mello 

enfatiza que é preciso cautela para ndao ocorrer um aproveitamento eleitoral, da campanha 

“Sinal Vermelho contra a Violéncia Doméstica”. 

A Juiza Elen de Freitas informa que as adesdes a campanha tém evoluido em Trés Rios 

e que participou de uma reunido com as gestoras municipais em Petrépolis e, com o apoio da 

OAB, tem conseguido novas adesdes. 

A Procuradora Carla Aradjo discorre sobre as expectativas em relagdo aos temas 

discutidos ao longo da semana, conforme relatado pela Juiza Adriana Mello no inicio da 

reunido, e mais uma vez se coloca a disposi¢ado para contribuir, no que for preciso, nas acbes 

de sensibilizacao planejadas. 

A Juiza Juliana Cardoso discorre sobre a reunido bastante positiva que fez, com a 

ajuda da Sra. Helena Piragibe, com as gestoras das regides de Campos, Macaé, Quissama e 
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participação expressiva da OAB Mulher. Além disso, informa sobre a segunda reunião que será 

agendada com os representantes das regiões: Niterói, Itaboraí, São Gonçalo etc. 

Na oportunidade, as Juízas e demais participantes enaltecem a atuação e colaboração 

fundamental da Sra. Helena Piragibe na articulação para adesão da campanha, em todas as 

regiões do Estado.  

Com a palavra, a Juíza Katerine Jatahy discorre sobre a reunião que fez, durante a 

semana, em parceria com a Sra. Helena Piragibe, com algumas Conselheiras do CEDIM/RJ, a 

Secretária Tia Ju (SMASDH) e Subsecretária Municipal de Políticas Públicas para Mulheres 

(Simone Costa), para articular a disseminação da campanha na capital do Rio de Janeiro. 

A Magistrada informa que todas se comprometeram com a divulgação, dentro de seus 

perímetros de atuação e que, dentre as ações previstas estão: a capacitação do atendimento 

1746 (ministrada e finalizada na presente data, por ela e pela Juíza Luciana Fiala) e da Guarda 

Municipal (a realizar-se) para conhecerem a Rede e saibam como atender/acolher a mulher 

vítima de violência doméstica.  

A Juíza Adriana Mello aventa a possibilidade de, em momento oportuno, engajar as/os 

Professoras/res universitários nesse pleito da campanha nacional.  

A Defensora Flávia Nascimento informa que já solicitou a divulgação da campanha nas 

mídias sociais da DPRJ. Ao ensejo, ressalta a ampliação, integração e o fortalecimento da Rede, 

proporcionados por esses movimentos em busca de adesões da campanha nacional, 

principalmente nos interiores do Estado. 

A Delegada Sandra Ornellas compartilha algumas informações/atualizações pertinentes 

à atuação da PCERJ, dentre as quais: 

i. Coloca-se à disposição para ajudar no que for preciso, quanto à capacitação dos 

Peritos Criminais; 

ii. Em relação à necessidade relatada em reunião anterior, para se discutir sobre aborto 

legal e prover um protocolo entre a saúde e a polícia, informa que já identificou que 

existe, internamente, uma normativa com relação ao estupro e que está 

aprofundando para debater melhor com a Rede. 

iii. Na próxima reunião da Rede, convidará duas Delegadas de DEAM: Dra. Paula 

Ferreira Loureiro (Angra dos Reis) e Dra. Carla Mariana M. Ferrão (Nova Friburgo); 

iv. Dia 28 de julho haverá a live de adesão formal da campanha nacional “Sinal 

Vermelho contra a Violência Doméstica” na PCERJ, promovida pela ACADEPOL, 
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que contará com a abertura do Secretário de Polícia e da Des. Suely Magalhães, 

bem como a participação da Exma. Renata Gil e Ministro Rogério Schietti; 

v. No mês de agosto já está programada, com parceria entre ACADEPOL e EMERJ, a 

capacitação das Distritais, conforme planejamento relatado em reuniões anteriores 

da Rede; 

vi. Compromete-se a enviar a lista dos e-mails das Delegacias dos interiores para as 

Coordenadoras da campanha; além disso, informa que já informou para todas as 

Delegadas de DEAMs (e divulgará com os Delegados distritais) a lista de contatos 

dos serviços disponibilizados pela Sra. Helena Piragibe; 

vii. Quanto ao atendimento 197, sintetiza sobre as reuniões ocorridas para solucionar 

o problema e a conclusão do Controlador Geral, Delegado Glaudstone, após se 

inteirar de todo o contexto: em razão do quadro reduzido de atendentes (apenas 

quatro funcionários), a solução mais rápida encontrada será direcionar a chamada, 

automaticamente, para o atendimento da DGPAM, após o/a usuário/a escolher a 

opção ‘’violência doméstica’’ na gravação do 197. Nesse sentido, o Secretário de 

Polícia solicitou para que Dr. Glaudstone documente a solução indicada e a DGTIT 

seja acionada para as tratativas necessárias, o mais rápido possível. 

Dando prosseguimento, a Juíza Luciana Fiala enfatiza que é fundamental ter acesso 

aos e-mails das Delegacias, pois costuma receber peças incompletas nos pedidos de protetivas 

e tem dificuldades de comunicação com o Delegado de competência para solicitar os 

complementos.  

Ao ensejo, a Magistrada ratifica a importância da capacitação do 1746 e da Guarda 

Municipal e discorre sobre o aplicativo de celular chamado ‘’Bem Querer Mulher’’ de São 

Paulo, como um exemplo de melhores práticas e alternativa ao 197, pois é possível fazer RO 

on-line, solicitar as medidas protetivas, abrigamentos etc., através desse mecanismo. 

Na oportunidade, a Juíza Adriana Mello delibera para que a Delegada Sandra Ornellas 

encaminhe para a COEM, a lista dos e-mails das Delegacias para que seja divulgada com todos 

os Magistrados de JVDFM. (DELIBERAÇÕES 01 e 02)  

Além disso, aventa para que a Delegada transmita, internamente, a importância de os 

agentes incluírem o máximo de informações possíveis sobre os contatos/endereços nas 

petições, conforme necessidades relatadas em reuniões anteriores, pois são dados 

fundamentais para a sequência dos atendimentos, seja no Tribunal, na Defensoria ou Patrulha 

Maria da Penha. 
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A Juíza Adriana Mello pede desculpas e informa que precisará se ausentar da reunião, 

antes do término, em virtude de outros compromissos, e informa que a Juíza Elen de Freitas 

dará continuidade.  

Com a palavra, a Ten. Cel. Claudia Moraes discorre sobre o feedback que recebera do 

atendimento 190, acerca dos acionamentos recebidos provenientes da campanha nacional do 

CNJ: foram dois atendimentos até o momento, um dia 09 de julho (drogaria Pacheco de 

Jacarepaguá) e outro dia 10 de julho (drogaria Pacheco do Méier), para os quais a viatura da 

Polícia foi encaminhada e o resultado foi registrado como ‘’nada constatado’’. 

Por fim, a Ten. Cel. compartilha que a Patrulha tem sido pouco acionada durante os 

plantões (ou os acionamentos têm sido direcionados para e-mails incorretos), e aventa a 

possibilidade de ser reforçada, novamente, a listagem dos Batalhões/e-mails da Patrulha que 

ela compartilhara com a COEM. 

Dando prosseguimento, a Juíza Elen de Freitas delibera para que a DICOL/COEM 

divulgue, novamente, a listagem dos Batalhões com todos os Magistrados, já disponibilizada 

no Observatório Judicial e solicite que a E. CGJ mantenha os magistrados e as equipes, 

designadas para atuarem nos plantões noturnos e de final de semana, informados sobre os 

mencionados endereços, para eventual acionamento da Patrulha. (DELIBERAÇÃO 03 e 04) 

Com a palavra, as Juízas Renata Travassos e Leidjane Gomes discorrem sobre as 

adesões à campanha nas regiões de suas Comarcas, apresentando boa evolução, com a ajuda 

da Sra. Helena Piragibe, gestoras locais e da Patrulha Maria da Penha. 

Na sequência, a Juíza Leidjane relata sobre um caso resolvido, que precisou de 

abrigamento e, em complemento, a Juíza Elen de Freitas reforçou sobre o trabalho 

fundamental da CEJUVIDA na condução para os abrigamentos das mulheres vítimas que 

necessitam desse suporte. 

Por fim, a Juíza Camila Guerin indaga a Ten. Cel. Claudia se há previsão para ampliar a 

quantidade de viaturas no Programa da Patrulha Maria da Penha, especialmente, nos interiores.  

A Ten. Cel. Claudia responde que existe esse anseio, principalmente, em razão do 

Programa estar completando um ano em agosto, com feedbacks bastante positivos. Contudo, 

pondera que precisa fechar as tratativas para evoluir de Programa para ‘’Convênio’’ e informa 

que está preparando um relatório evolutivo e completo, com os indicadores da Patrulha, 

contemplando a quantidade de atendimentos, desde a implantação, até as necessidades atuais 
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versus a capacidade da tropa para atender, a fim de fundamentar a solicitação de ampliação 

de viaturas/contingente. 

Nada mais a tratar, a Exma. Elen de Freitas encerra a reunião às 18h55min e designa a 

próxima para o dia 29 de julho, às 16h30. (DELIBERAÇÃO 05) 

 

JUÍZA ADRIANA RAMOS DE MELLO 

Membro da COEM 

 

JUÍZA ELEN DE FREITAS BARBOSA 

Membro da COEM 
 

Deliberações Responsável Prazo 

01  

Enviar para a COEM a lista dos e-mails das Delegacias 

para que seja divulgada com todos os Magistrados de 

JVDFMs. 

Delegada Sandra 

Ornellas (PCERJ) 
Até 05 Dias 

02 
Divulgar com os Magistrados (JVDFMs) a lista dos e-

mails das Delegacias. 
DICOL/COEM 

Até 05 Dias após 

recebimento  

03 

Divulgar, novamente, com todos os Magistrados a 

listagem dos Batalhões/e-mails da Patrulha, já 

disponibilizada no Observatório Judicial. 

DICOL/COEM Imediato 

04 

Solicitar que a E. CGJ mantenha os magistrados e as 

equipes, designadas para atuarem nos plantões 

noturnos e de final de semana, informados sobre os 

endereços dos Batalhões disponibilizados no 

Observatório, para eventual acionamento da Patrulha. 

DICOL/COEM Imediato 

05 
Enviar o convite da próxima reunião da Rede, 

designada para o dia 29 de julho de 2020, às 16h30. 
DICOL/COEM Imediato 

 

  
CERTIDÃO 

 

Certifico que a presente Ata 

foi assinada em ___/___/2020. 

 

RODRIGO O.T. ALMEIDA 

CHEFE DE SERVIÇO SEATE 


